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新 闻 速 递

俄罗斯外国移民骤减70%

俄罗斯联邦移民局局长罗莫丹诺夫表

示，截至 2015年 1月 9日，俄外国移民总数

较去年同期减少了 70%，主要原因是经济

下滑以及移民政策调整。在俄非法滞留可

能招致某些现实惩罚，但是俄罗斯需要劳

务移民，为维持劳工数量，俄有可能实行针

对现“非法”客籍工人的“特赦”，但暂时还

没有具体计划。

宝马重夺美国市场豪华车销量桂冠

2014年，宝马击败梅赛德斯-奔驰，夺

回美国市场豪华车销量桂冠。宝马去年在

美国市场销量较梅赛德斯-奔驰高出逾

9000辆。2013年，梅赛德斯-奔驰在美国的

销量超过宝马约 3000辆，荣膺美国市场豪

华车销量冠军，之前两年均为宝马居首。丰

田旗下的雷克萨斯品牌销量与宝马和梅赛

德斯-奔驰之间的差距缩小，继续名列第三。

去年中国大宗商品涨少跌多

近日在上海发布的《2014 年中国大

宗商品经济数据报告》显示，2014 年大宗

商品 58 价格涨跌榜中环比上升的商品仅

6 种，其余 52 种均出现不同程度下跌。生

意社首席分析师刘心田解读报告提出，

2014 年，大宗商品市场跌多涨少，九成板

块下跌，平均跌幅为 15.42%。其中，能

源、钢铁、纺织系平均跌幅均超过 20%，农

副、有色、建材平均跌幅在 10%左右。

网购洋年货大行其道

随着春节的临近，一年一度的“年货

潮”也即将到来。最新的研究显示，越来

越多的消费者通过网购置办年货，进口

食品成为主要的洋年货。电商 1 号店日

前发布的《2015 年货消费趋势》显示，进

口商品在传统年货中的占比从 2013 年

的 37%上升到 2014 年的 47%，国内消费

者对进口商品的需求量在不断增大。

喀什综合保税区通过国家验收

新疆喀什综合保税区日前顺利通过

海关总署、国家发改委、财政部等十部

委验收，成为新疆第二个、南疆首个综

合保税区。验收合格后，喀什综保区将

很快投入运营。目前已有 16 家企业与

喀什综保区签订了投资协议，投资总额

达 30.35 亿元，主要是物流企业与加工

类企业。 （本报综合报道）
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“一号文件”聚焦农业现代化
涉农产业持续升温
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■ 本报记者 陶海青

中国高铁正在走出国门，跨洋落地投运。

1 月 4 日，中国两列火车头顺利抵达泰

国，以淘汰美国原产的柴油火车头。这是泰

国铁道机构向中国采购的 20 列火车头中的

两列，将主要用于牵引运货列车。

国务院总理李克强曾表示，中国先进装

备“走出去”，不仅可以使富余产能得到充分

利用，还将有助于中国装备实现升级。希望

双方抓紧开展中泰铁路项目前期相关工作，

为项目尽早开工建设奠定良好基础。中国

将在泰国建设的长距离铁路必将有力推动

中南半岛泛亚铁路网建设。

助推两国经贸往来

高铁通车后，泰国的大米、橡胶、新鲜蔬

菜等农产品将能够通过高铁运送到中国和

周边国家。未来，中国从泰国进口的大米和

橡胶等农产品数量将成倍增长，泰国农产品

从此将拥有一个稳定的出口市场，减轻国际

市场农产品价格下行带来的震荡。

“今年是中泰建交 40 周年，中泰铁路项

目是两国间的重大合作项目，投资巨大，一

定会带动泰国基础设施的发展。”北京嘉恒

汇通国际投资管理有限公司总裁金硕在接

受《中国贸易报》记者采访时说，因为泰国相

当多的设备要从中国或者其他国家进口，所

以相关贸易也将获得发展。中泰高铁建成

后，两国之间的人流、物流、资金流、信息流

都将加速，由此创造贸易、投资、服务以及产

业对接等方面的商机，为中泰的经济繁荣创

造一个有利的环境。

值得注意的是，中泰两国商定，在原本

合作的基础上实现升级：火车时速将从现有

的 50 公里提升到 160 公里至 180 公里，泰国

的铁路基础设施将有一个质的提升；而拟建

设的中泰铁路连接泰国北部的廊开和南部

港口玛达普，总长 800 多公里，是泰国首条

标准轨铁路，预计投资 106 亿美元，并将全

部使用中国的技术、标准和装备。

对此，金硕认为，这意味着中泰铁路项

目的合作正在加速。从项目合作的意义来

看，建设中泰铁路是双方共赢之举。

乘火车到泰国旅游

除了贸易往来更加便利外，高铁通车

后，中泰两国的旅游业也将获得快速发展。

公开数据显示，泰国曼谷最近 30 年已

发展成世界旅游城市，吸引了大量东西方游

客。观光业已占泰国国民总收入的 12%，是

重要的外汇来源。

然而，泰国火车普遍较慢。看过电影

《泰 》的人可能对影片中两位男主角坐火

车去清迈的小清新画面记忆犹新，但实际情

况却远非如此：泰国目前正在使用的铁轨大

部分建于 100 多年前，车厢设施陈旧，气味

混杂，安全性差，200 公里的路程要跑 5 个多

小时，怎一个“ ”字了得？

100 多年来，泰国铁路因为种种原因发

展缓慢，一直使用的是国外的米轨铁路，没

有双轨复线铁路。以曼谷到清迈的线路为

例，如果出现会车的情况，必须有列车提前

停靠在某个车站才能给对方让车，造成通行

不畅。随着公路和航空的快速发展，泰国公

路过路过桥费不高、飞机打折机票也比较便

宜，铁路的廉价优势逐渐减弱。

近些年，金硕因商务事宜经常到泰国。他

说，泰国火车的车厢始终没有升级改造，各项

软性服务也不能与时俱进。因此，对泰国现有

铁路进行升级势在必行。从未来发展趋势看，

泰国有望成为东南亚的中心，但要成为地区的

中心，首先要成为地区的交通枢纽，所以铁路

的提高空间和商机都很大。

未来几年，中国游客乘火车前往泰国旅

游将不再是梦想。到那时，泰国的铁路就再

也不“ ”了。

将成黄金物流通道

目前，中泰铁路合作项目已经获批，中

国将参与建设泰国两段复线铁路。这两段

铁路纵贯泰国南北，并计划与即将修建的中

国至老挝万象铁路相连。

在中国现代国际关系研究院南亚、东南

亚及大洋洲研究所副研究员宋清润看来，除

了老挝，中泰铁路未来还可能连接马来西亚、

新加坡等国，将成为大湄公河流域国家的黄

金物流通道，极大地提升泰国在区域经济合

作中的龙头地位。对于中国而言，中泰高铁

一直到达泰国湾，海运物流有望避开马六甲

海峡，更便捷地进入印度洋，将为中国西部大

开发提供更为广阔的市场和资金来源。

国家发改委对外经济研究所国际合作室主

任张建平也认为，中泰之间建设高铁的意义绝

对不仅局限在两国之间，恰恰是因为泰国位于

中国和东盟国家的战略大通道的中间部分，它

作为泛亚铁路中线一个重要组成部分，最终是

要走向新加坡和马来西亚，会形成一条非常具

有战略意义的交通走廊，也是一条经济走廊。

按照计划，这两条铁路计划于 2015 年

开工建设。对于它带来的影响，国外专家表

示，高铁带来的影响可能会永久性地改变东

南亚及其做生意的方式，并推动中国和东南

亚地区的经贸发展。

中国火车头抵达泰国 两国经贸往来提速

静安时评

哥 斯 达 黎 加 媒 体 Ticotimes 近 日 报 道

称，中国国家主席习近平与哥斯达黎加共和

国总统路易斯·吉列尔莫·索利斯·里韦拉共

同签署了中哥战略伙伴关系协议。哥斯达

黎加可能会再次成为包括汽车和可再生能

源设备等在内的高科技制造业中心。

据报道，此次中哥签订的协议包括后续

讨论在哥斯达黎加建立面向中国企业的经

济特区。哥斯达黎加总统府在 1 月 6 日的一

份声明中宣布了这一消息。创造高质量的

就业是索利斯在 2014 年总统竞选中提及的

国家发展计划的重要施政纲领之一，他期望

通过设立自由贸易区为经济发展和新基础

设施建设，尤其是为首都圣何塞大都市外围

地区提供动力。

据报道，经济特区的建立很可能吸引下一

个英特尔到哥斯达黎加设厂。哥斯达黎加对

外贸易部的数据显示，位于美国加州的微处理

器巨头英特尔关闭了在哥斯达黎加的生产设

施。而英特尔共雇佣了约1500名当地工人，并

占到哥斯达黎加近几年出口总值的20%——大

约24亿美元（约合人民币149.13亿元）。

索利斯政府对于给予中国制造商或服务

提供商期望的优惠并未提供任何细节。但哥

斯达黎加总统府在一份声明中提到：哥斯达

黎加可能会采用天津的自由贸易经济技术开

发区模式。索利斯总统特别提到可能会在经

济特区内生产汽车和太阳能电池板产品等。

预计将在 10 月就建立经济特区进行金融、地

理、环境和商业方面提案的可行性研究。

据报道，哥斯达黎加外贸部部长亚历山

大·莫拉表示，经济特区将寻求“锚定”产业

带动这一区域本土供应商和其它产业的增

长。莫拉还表示，中国投资者把哥斯达黎加

看作将产品打入美洲和加勒比地区新市场

的“桥头堡”。哥斯达黎加是中美洲和加勒

比地区唯一与中华人民共和国而非中国台

湾建立外交关系的国家。

莫拉还表示，哥斯达黎加正在寻求通过

加快对出口食品的审批程序而增加对中国

的出口。根据中哥自由贸易协定，目前，哥

斯达黎加出口中国的产品有咖啡、香蕉、猪

肉和最近刚开始出口的海螯虾。索利斯总

统 1 月 5 日表示，他更希望与世界第二大经

济体中国多些贸易少些救济，但他并未拒绝

中国政府给予的 2400 万美元（约合人民币

1.49 亿元）发展援助捐款。 （施云鸿）

哥斯达黎加将建经济特区锚定中国投资
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近日多地出现的“ 卖奶难”愈演愈

烈，以至上演了“倒奶杀牛”事件。奶价

有涨有跌本属正常的市场现象，奶牛或

买或屠也是奶农的自主行为，但如果每

隔 几 年 就 出 现 价 格 大 幅 涨 跌 的“ 过 山

车”现象，每隔一段时间奶荒和杀牛在

奶业领域不断交替上演，这样的市场就

不太正常了。

市场反常的背后，存在无理因素。

“滞销降价—倒奶杀牛—紧缺涨价—买

牛扩容—滞销降价”这一魔咒在奶业已

存在多年，暴露出的是市场的失序，以及

政府的失位。在奶业市场秩序尚未有效

建立时，一味放任市场，任由市场之手挥

舞，只会加大价格波动，出现更多“倒奶

杀牛”极端事件，不但奶农利益遭受损

害，也直接危害中国奶业发展。

奶农“倒奶杀牛”，政府岂能袖手旁

观。在市场无形之手不能有效发挥作用

之时，各级政府应积极采取措施，减少

“倒奶杀牛”极端事件的出现。

政府不袖手旁观，就是要加强政府、

乳品企业、行业协会、养殖户联动机制，

积极协调乳企和奶农关系，鼓励企业做

好生鲜乳收购工作，把损失降到最低，保

护奶农养殖积极性，稳定奶业生产。

政府不袖手旁观，就是要进一步加大

对奶农的救助举措。奶牛养殖是不少农民

脱贫致富的唯一路径，在“卖奶难”严重地

区，地方政府应对陷入困难的奶农实施基

本救助，采取多种形式帮助奶农渡过难关。

政府不袖手旁观，就是要在尊重市

场规律的同时，加强对市场秩序的培育，

启动生产监测和风险预警机制，建立收

储机制，合理调节洋奶进口供需，减小价

格的大起大落。

政府不袖手旁观，就是要加强宏观

政策指引，制定乳业发展长远战略，引导

我国奶牛养殖由“散、弱、小”走向规模经

营，引导我国乳业从传统走向现代。

（王 宇 于文静）

奶农“倒奶杀牛”
政府岂能袖手旁观

中国会展业的“民企时代”
详细报道见第 6-7 版

中国铁路部门最新统计数据显示，截至 2014 年底，全国铁路

运营总里程已突破 11 万公里，其中，高铁运营总里程超过 1.5 万公

里。图为 2014 年在北京举办的中国国际现代化铁路技术装备展

览会上中国北车展出的高铁机车。 本报记者 季春红 摄

为2015年会展城市求个“好签”
详细报道见第 8 版


